
意境深遠的詩畫

夢想代表隊
在串流平台看了
韓國電影《Dream：
夢想代表隊》，講

述一群無家者組成的足球隊伍，
努力追求他們的夢想和尊嚴的故
事。電影的主角是一位年輕的足
球教練，因暴力問題而沒法繼續
踢足球。電視台把他找來，要他
幫忙拍無家者足球的紀錄片。導
演希望煽情一點，由選拔開始已
作針對性選角，因此，戲劇效果
多於紀實。
韓國片做得最出色的是喜劇，以
及悲喜劇；運動為主的題材亦做得
很好，不會只是一味熱血。
《Dream：夢想代表隊》前半部十
分有喜感，每一個無家者雖然都有
悲慘的過去，但以喜劇包裝，保持
着輕鬆的阿Q感覺，令更多人願意
接觸那個悲慘的真實世界。後半部
略嫌公式化，依循受挫折再站起來
的方程式，不過不失。
香港人對無家者世界盃應該不陌
生。社區組織協會在港找人組成

「曙光足球隊」時，獲得廣泛報
道。然後香港也出了兩套相關的電
影，一是來自香港的梁思眾
（James Leong）與新加坡的李成琳
（Lynn Lee）組成一隊只有他們倆
的攝製隊。2005年斥資50萬元，花
了8個月貼身記錄由露宿者組成的
「曙光足球隊」。在12名隊員中選
3人作焦點，更隨同球隊出征南非，
拍成紀錄片《曙光球隊》，獲提名
競選2007年第31屆香港國際電影節
「人道獎紀錄片」。
翌年，曙光足球隊的事跡，由
影音使團改編拍成電影《流浪漢
世界盃》，由孫耀威、張晉、黎
姿、文千歲、元華、劉以達、林
嘉華、黃德斌、黃又南、許紹雄
等主演，可見香港人對曙光球隊
的支持。看《Dream：夢想代表
隊》也看到兩地街友的異同，希
望透過足球、運動，他們可以重
拾自信，而社會上的人也可以放
下歧視，尤其以為懶人才會淪落
到成為街友的成見。

萍 兒 《 無 色 之
境》的《看海》，
以簡短的文字寫出
大海的詰問。這種

簡潔的表達方式，使詩作更具有
力量和張力。

此後
大海也許一生都在追問
為何那天你的眼裏有彎曲的河
流縱身而躍
而不關心
不具備憂傷品質的人
是愛不了太深的
哪怕，僅僅只是愛海

詩人巧妙地運用各種意象和隱
喻，營造出詩集獨特的視覺和感
官效果。詩集中出現了春天的花
瓣、冬天的病毒等意象，以及對
月亮、江河、荷花等自然景物的
描繪，這些意象通過詩人的筆觸
和詞語營造出詩集獨特的詩境，
並加上作者的揶揄和批判，如
《桃花》：

俗艷是一種選擇
俘虜天下眾生
膜拜誰的落英繽紛
承受世人錯愛
以為那就是幸福

詩人在不同的時間點和情感狀
態之間切換，呈現出詩集的多樣
性和變化。有時，詩人展現出對
社會現實的關注和批判，表達出

對權力和社會弊端的不滿；有
時，詩人轉向內心世界，探索個
人情感和思想的起伏。這種時間
感和情感轉換讓詩集更具層次和
豐富性，同時也展現了詩人的多
面性和寫作才華。
我想說的是，《無色之境》這
本詩集的寫作風格是獨特而深刻
的。詩人通過簡約而精煉的語言、
哲學思考、意象和隱喻的運用，
以及時間感和情感轉換的呈現，
打造出一幀幀意境深遠的詩畫。
詩集探討了權力、社會、人性等重
要議題，呈現了詩人對現實世界的
觀察和思考。如《關於詩人》：

還是那把玄琴奏出今古的小令
一次次接受蒼鷹的貶低和誤傷
他們熱衷於說着往事互相讚美
雨季未臨世事枯朽如幻
人人都故意不擅辭令
甚至嘲笑勇敢活下來的詩人
騎着黑駿馬的勇士早已庸俗地
老去
國色天香的形容詞使人心慌
潰堤成一朵無香的艷麗的花
接受世人錯誤的膜拜
只是一個表達的困惑
母語的深重由一句話定義
熱烈的黃昏
在刀鋒上失血一次也就夠了

我忽發奇想，如果有人把萍兒寫
音樂性和韻律感的詩篇譜成交響
樂，相信將極盡視聽之娛！（中）

如朋友所言，大夥兒看完港產片《白日之
下》，所帶的幾包紙巾大家全都用完了！因
片裏好多內容橋段令我及很多觀眾也「熱淚
盈眶」或是「淚流滿面」，紙巾也全用來抹

眼淚；友人們都被片中的情節所感動及心靈被觸動了。而
筆者個人就覺得看這部影片，如同看到香港電台攝製的電
視劇《鏗鏘集》般，在探討着人生路的「生老病死」；筆
者不是「影評人」，但不否認該片的導演、編劇、演員們
共同努力下，令影片有着不同的「人生色彩」，更欣喜的
是港產片有「復甦」的苗頭。然而觀眾對各類片種的心態
真的很難「猜度」，有不少被讚好的影片，結果是「叫好
不叫座」，使投資者在投資拍片時有很多顧慮，當然賣座
與否？能有利潤嗎？是首要的「命題」。
《白》片有多位演技派演員參與演出，使該片的角色人

物有着更「鮮活」的底氣，亦是該片受觀眾「重視、讚
賞」的原因，就算是影壇新人的表現，也應「記上一
功」！如片中飾演智障女的女演員梁雍婷，演來扣人心
弦，也令筆者不禁想起當年的一件事，至今筆者仍記於心
中……就是那年筆者仍是「娛樂記者」時，曾隨同多位無
綫男女藝員前往探訪有智障人士的院舍，由於筆者當時年
紀只有20歲，亦第一次接觸到那些智障人士，筆者心裏感
到「好難過」，躲在柱後「抽泣」，皆因心裏慨嘆着「造
物弄人」！突然聽到一把女聲對筆者說：「不要難過！他
（她）們心裏也有開心快樂感受的一塊位置。」筆者滿面
淚痕抬頭一望，原來是女藝員陳敏兒（筆者頗為欣賞的藝
人廖啟智的太太），筆者完全沒有想過自己的舉動，竟然
受到陳敏兒的「關注」，心想：「她，不是同在藝員群裏
接受記者們的採訪嗎！？反而注意到筆者？而陳敏兒還用
手輕拍筆者的肩膊安慰，道：『先做好你的工作！』也
許，這段對筆者來說『銘記』着的陳年往事，陳敏兒並沒
有記在心裏，但筆者至今仍好想跟陳敏兒說，感謝你的暖
心安慰！」
人生路每個人都有着很多的經歷，如人飲水冷暖自知，
有些事情無論經過了多少年都會「記得」；同樣地，雖然
是一樁陳年舊事，筆者亦希望有機會遇見陳敏兒時，親口
向她說聲：「謝謝你！」

感謝她當年的暖心安慰
2023 區議會選舉將

於下月 10 日正式投
票，這是以完善地區
治理為目標的首次區

議會選舉，更好地體現出「民生無
小事」的理念，增強社區建設活
力，需要每一位選民踴躍投票，積
極參與。
我在香港從事音樂教育20多年，

率先用音樂對基層孩子和基層家庭
給予鼓勵和支持，也深刻了解到香
港社區仍有不少的基層家庭面臨生
活上困難。香港社區的建設和協
助，對提升市民的生活環境和發展
希望是極其重要的。
過去的政治紛爭混淆了區議會的

初心，區議員的主要使命就是應該
關注社區民生，解決基層困難，用
最親民、最接地氣的方式，實實在
在為市民辦實事，協助特區政府地
區治理，更好地為市民服務。而不
該空喊政治口號，甚至成為「反中
亂港」之流的幫兇，阻礙社會的正
常秩序和市民生活。以完善地區治
理為目標的首次區議會選舉，堅持
「愛國者治港」，完全是正本清
源，更好地選出能夠真正服務市
民，建設美好香港的有志之士。
這次的選舉也得到各界的積極響

應，共有399位候選人通過資格審
查，他們來自多個界別，廣泛參
與，其中有很多年輕面孔。我從中
東歐巡演一回來，也馬不停蹄地去
參加了好幾位朋友的助選活動。現
場參與的氣氛都非常熱烈，我和婦
女界的朋友去助選時，大家想一起

喊出加油的口號，還臨時推選我發
揮音樂指揮的專業，指揮眾人齊聲
支持，表達出共同期望選出有識之
士，建設美好香港的心願。
這次的選舉競爭相當激烈，在地

方選區選舉，每區平均近4名的候選
人會競爭2個席位，大家比拚的是對
社區的熟悉程度，提出建議解決問
題的智慧，更重要的是服務市民，
建設香港的公心，而不是計較個人
得失的私心。這體現的是更清明的
政治氣氛，更優質的全過程民主，
也是更長遠的社區發展動力。我看
到候選人提出了醫療、教育、住
屋、交通等多方面的改善建議，從
我的文化藝術領域，我希望未來的
區議員也能夠豐富社區的文化藝術
生活，重視美育教育對基層鼓勵、
青年發展，以及社會正能量的作
用，提出更多的好建議，凝聚香港
精神，傳承中華優秀文化。
最重要的當然還是「民生無小
事，枝葉總關情」，始終要想到社
區治理是真正體現施政滿意度的重
要橋樑，市民的滿意度和幸福感是
衡量施政成功度的重要標準，因此
事事關心，事事上心，特別要不忘
初心，以真情傾聽民聲，解決民
困，做到「民有所呼，我有所
應」。在我看來，情義也是香港精
神的核心，解決問題要務實處理，
不機械不教條，講究的就是真正的
將心比心，以情動人，建議措施有
溫度，有實效，讓社區治理真正展
現出良政善治的新氣象，續寫香江
輝煌。

民生無小事

近期常常與羅蘭
姐結伴出行，參與
各種活動，見客會

友，相聚飯局。這一天又與她一
起午餐，那是因為遠在多倫多的
江雪姐與夫婿楊生返港度假，順
路回內地逛逛，內地的發展必須
親自回去看看才體會到它有多進
步有多大變化，幾乎十個去十個
都目瞪口呆、嘖嘖稱讚的。
羅蘭姐相約在她的「地盤」午
餐，因為是她的地方，所以不許
任何至親好友埋單，否則必定會
反面，大家肯定沒見過溫文爾雅
的「女皇」反面，酒樓夥計便
「領教」過，收了她朋友的錢被
她罵了一通，所以之後沒有夥計
敢收羅蘭姐同行親友所付的賬
單。可見羅蘭姐那一份堅持做東
的態度何等強烈而不容有失！朋
友和酒樓夥計談及時都笑不停！
更要一而再地多謝她那份真心！
這天茶敘除了江雪姐，還有從
多倫多回來的當年麗的電視的陸
志堅導演，他離開香港30多年，
當然也沒有見大家30多年。 我對
他特別有印象，他是位獨具慧眼
的導演，我很記得當年是他拉攏
狄波拉（拉姑 ）拍電視劇的，更
記得我在麗的錄影廠拍到狄波拉
在一齣劇錄影時的一段「床上
戲」，那場戲是拉姑穿着單薄略
性感似背心的衣服，電視來說已

經頗少有，是陸志堅讓我影獨家
的，不過我們都被拉姑當場怒
斥，不敢反駁，奇怪的是她沒有
沒收我的菲林，之後照片連新聞
一同刊登出來。
這頓午餐我們停不了地懷舊，也
是忘不了一而再地稱讚兩位老而彌
堅的修哥（胡楓）、羅蘭姐。他們
兩位仍沒有「退休」之意，能做的
他們不會推，能演的他們照樣演，
只要精神好健康好便照接工作，當
江雪問修哥還會否開演唱會時，他
的回應是：「不是沒有可能的
啊！」修哥說他做人做事不會想到
做不來，而是會想如何做得到！這
是他的人生座右銘！
這天羅蘭姐也回憶了很多，由入
電視開始一直回憶着，那是因為座
上的陸志堅、江雪是引領她加入電
視行業的兩位先行者，所以她是
充滿感謝之情提往事。數十年的
歲月，一頓午餐怎說得完。期待在
他們留港時大家仍有時間再聚，再
次盡訴心中情！

相交相知

以前冬日在家，一家子圍爐
閒談，會有人忍不住拿了桂花
稠酒的酒罈來，灌滿雪花鐵皮

錘揲而成的瘦高酒壺，坐在爐火上的鍋子裏
燙熱了喝。稠酒甜膩，桂花香濃，混在一
起，我倒是不大喜歡，寧願學着大人皺眉把
熬煮的儼茶，熱熱喝下去，瞬時滿嘴發苦，
哈出去的口氣，在眼前騰起一團白霧，溢進
鼻孔裏，也是澀澀的。過了一會兒，舌尖上
開始回甘，下意識地咀嚼黏在唇邊的細碎茶
梗，不易察覺的青草味隱隱略過。隔着霧濛
濛窗玻璃瞥出去，高大挺直的泡桐樹光禿禿
的枝椏，刺向天空。
省博裏藏有一把名頭頗響的酒壺，舞馬銜

杯紋銀壺，屬於國寶級的館藏，我專門去看
過一回。此壺用的也是錘揲技法，一整張銀
片，被捶打成皮囊狀壺身，飽滿豐腴，壺嘴
小巧，還配有一個複式蓮瓣的壺蓋。壺身兩
面，各浮雕一匹口銜酒杯曲腿蹲坐的鎏金駿
馬，靈動鮮活。後來我在西關參觀過打銅人
作坊，眼見一張平平無奇的銅片，在打銅人
的手裏反覆錘揲，最終形成一件玲瓏秀氣的
酒杯。技藝傳承千年，匠心始終不變。盛唐
時權貴夜宴豪飲所用的精緻酒壺，擺在博物

館展廳裏，恍若一段繁華歷史留給今人的冰
冷碎片。一尊春酒甘如飴。蒸煮釀造而成一
壺甜酒，穿越朝野流淌坊間，迄今仍能撫慰
口腔溫熱情緒。隔着博物館展櫃厚厚的玻
璃，無法貼近銀壺去嗅上一嗅。蓮瓣壺蓋上
是否還殘留有桂花香，就不得而知了。
不覺間，在南方生活的年頭已多過了北
方，重油重鹽的飲食習慣，在四季不落葉的
溫暖濕潤裏，洗脫得清淡疏散，就連原本不
太靈敏的鼻子，也跟着變得敏感起來。有時
候在逼仄的電梯間，或是港鐵車廂，遇到稍
微有濃重的香水味，為防噴嚏連天，就得趕
緊先屏住呼吸，忍過這一段。不過甚為奇怪
的是，對草木散發出的味道，不僅沒有生理
性拒絕反應，反倒還能嗅出其中的微妙之
處。專門為此去問了醫生，也沒有說出個所
以然。有一回跟朋友在束河小住，夜裏沿着
小鎮上蜿蜒曲折的河道閒逛，雖是深秋，葳
蕤草木的氣味，清幽潔淨。走到一戶院門緊
閉的雕花門樓外，我忽然嗅到了一縷若有若
無的清香，極淡極淡，駐足細細聞卻又隱然
難覓。忍不住上前叩響門環，說明貿然打擾
的來意後，好客主人家含笑邀我們入院。原
來院中一株老樁臘梅，正開得歡愉。

之前在廣州住着時，家門口便是綿延近萬
畝的大夫山。林木森森，芳草萋萋，裏面大
大小小的湖面有十多處，相連的湖用多孔橋
連接，風雅秀麗。最具特色的還是山林見縫
插針似的遍植桂花。無論是在竹影婆娑的狹
道中漫步，還是沿着高林闊葉的木棉叢穿
行，總能嗅到清雅的桂花香。上個禮拜回
去，約了久未謀面的跑友在山裏晨跑。恰逢
桂花進入盛花期，所到之處，桂香瀰漫，猶
如置身桂花森林，鬢衫染香沁入心脾已不足
以形容。桂花大抵分作四大品系，金桂、銀
桂、丹桂、四季桂。大夫山的桂花，以銀桂
為主，花色淺白細碎，雖是花期，隱在深深
淺淺的樹蔭裏，
不 專 門 上 前 細
看，很難發現。
只 是 歲 月 蹁
躚，花開荼蘼，
欲 摘 桂 花 同 載
酒，終不似，少
年遊。

北方無桂花

總有那麼一條街，是一座城市最
顯著的文化符號。這座城市的起起
落落，往往都糅雜在這條街巷裏，
成為濃縮的精華。
走過許多城市，總要去探訪這樣

的一條街。比如北京王府井、上海
南京路、成都寬窄巷、福州三坊七巷、廈
門中山路等等，大有「不到此街，白來此
城」之意。處在這樣的街區裏，聽聽鄉
音、品品小吃、淘淘特產，哪怕純粹閒
逛、發呆，看看熙熙攘攘的人流，是何等
愜意！在眾多古街遺珠中，我偏愛長汀的
店頭街，鍾情於它別致的格調。
不得不說，博大、滄桑的長汀古城，處

處藏着歷史的遺蹟，處處透着濃厚的古
韻，處處訴說陳年的往事，讓人沉醉其
間，欲罷不能。雖說如今的汀江，在交通
格局的大變革中，漸漸失去了主導地位，
已沒有「上八百、下三千」往來貨船的繁
忙，盛極一時的五通碼頭已然成為歷史的
符號，但古城的繁華依然不減當年。
這條與汀江直角相交的店頭老街，伴着

江水流淌了千年歲月，它走過了唐宋，走
過了明清，走過了烽煙戰火，依然保持着
古韻和質樸，它就和光同塵地站在那裏，
所有的沉沉浮浮，都鎖進了一扇扇陳舊而
厚重的門內。不知是哪一年哪一天，古代
詩人郭祥正愁悵地站在惠吉門樓上，面對
滔滔汀江水，訴說「青山依舊人將老，一片

離愁掛晚春」的無奈。也不知是哪一年哪
一夜，文天祥在店頭街暢飲後豪情大發，
揮毫留下「江城今夜客，慘澹飛雲汀」的
壯麗詩篇。亦不會忘記，在那激情燃燒的
歲月，蘇區軍需民用物資，在店頭街進行
秘密交易，悄悄支持着那一場偉大的革
命。正是在這裏，陳雲與工人群眾的促膝長
談，醞釀出那份「充分考慮群眾要求」新的
勞動合同條文，開闢蘇區企業經營管理的
新篇章。還有，閩西籍的先驅何廷一、涂通
今等，他們也許是因為店頭街而視野開
闊，接受先進思潮，成就了偉大的夢想……
如今的店頭街，依然是青石板路，依然
是青瓦小樓，依然是瘦瘦長長、可以「左
手買火柴，右手買香煙」的街巷。這些
年，在當地的重視下，店頭街改頭換面，
恢復舊貌，並顯現出新的生氣。放眼望
去，燈籠高掛、招幌如林，眾多商賈雲
集，既保留着木雕、銀器、剃頭、裁縫、
打鐵、釀酒、雜貨等傳統店舖，又增添了
不少富有現代氣息的酒肆、咖啡吧、飾品
小屋等，更兼客家妹子清純可愛的笑臉，
來回走上幾趟，都不會覺得厭煩。
店頭街的白天熙熙攘攘，夜晚才是最迷

人的。這裏的夜，是酒、是歌、是笑；是
風、是月、是情。走着走着，會忍不住停
駐腳步，到酒肆裏，叫上一罈陳年老酒，
幾碟風味小菜，邀上三五好友，擺開陶質
粗碗，滿上滿上，俠骨豪情地先乾上幾

碗，話匣子便慢慢打開，笑聲也漸漸爽朗
起來。若遇性格豪爽汀州細妹子參與，別
看她們表面文文弱弱，對於這種從小喝到
大的老酒，卻是巾幗不讓鬚眉。在她們一
番熱情的轟炸下，你肯定會招架不住。只
好推開窗，藉機透透氣或躲開上街遊蕩一
番。這時，店頭街的夜，又在你心頭化為
細碎的腳步、迷離的眼神和款款的裙舞。
沒有酒意的時候，可以找一間雅致小

居，要上一杯拿鐵，或一杯名為「藍色憂
鬱」的花茶，靜靜坐着，靜靜品着，遙想
老街的舊時光。哪怕你什麼也不想做，只
是簡單地行行走走，看看剃頭師傅炫熟的
剃刀上下飛舞，聞聞釀酒坊裏飄出的陣陣
糯香，欣賞老藝人在燈下一番自我陶醉的
創作，或在楚河漢界的激烈紛爭中觀棋不
語，那也會是一種無法言喻的享受。
是夜，走到一處書寫「貢元」大字的古

宅前，同行的小彭說，這是她的外婆家。
裏面是石子鋪就成的寬闊院落，高高的馬
頭牆把天空裁得齊齊整整，那棵有六百多
年歷史的鐵樹，依然枝繁葉茂，蒼翠遒
勁，在綠色燈光映射下，更顯出勃勃的生
機。眼前，一個天真的小女孩，在這充滿
詩情畫意的門第裏嬉戲、玩耍，原來，店
頭街也是夢境裏的場景。那夜，我做了一
個奇怪的夢，夢見店頭街化身成為一個滄桑
的老人，從遠處緩緩走來，頷首含笑，質樸
寬厚，又優雅從容地走向更遠處……

徜徉店頭古街
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